

SENTIER : Chemin des Rois Mages

De Romain (39) à Étrabonne (25), là où l'eau coule de source...

À cheval sur les départements du Jura et du Doubs, les Avant-Monts Jurassiens, territoire vallonné, dégagent des points de vue sur le relief jurassien et parfois sur le Mont-Blanc. De monumentales fermes comtoises, de très anciennes demeures, des fontaines et lavoirs témoignent d'un monde paysan révolu, d'un passé historique et architectural remarquable.

La **légende** dit que Gaspar, Melchior et Balthazar, les Rois Mages, n'ayant plus d'étoile miraculeuse pour les reconduire chez eux, se trompèrent de route, et, prenant l'Occident pour l'Orient, vinrent dans nos contrées et passèrent un jour par Étrabonne. Les 3 voyageurs se désaltèrent à une fontaine. Le premier trouva l'eau à son goût, le second convint qu'elle était bonne, et le troisième s'écria : elle est très bonne ! De ces mots serait née Estrabonne. Selon Charles Waigenwitz, autrefois potier à Étrabonne, Balthazar aurait plutôt qualifié l'eau d'extra-bonne!



Au départ de la mairie de Romain, descendre à droite, rue des Perrières jusqu'à la D125 à Rouffange. Continuer à droite sur environ 100 m, traverser la route, le chemin en face rejoint **Étrabonne**.

A Étrabonne, prendre à droite, rue du Mouterot, en passant devant la maison du potier. Depuis le Calvaire (1), faire un aller-retour vers la fontaine des 3 Rois (2). Grande rue, aller vers la maison du Bailly, ancienne maison de justice érigée au XV^e siècle, la chapelle (3), la mairie. Aller tout droit dans le chemin du château. Fondé vers 1084 par Narduin d'Estrabonne, reconstruit en pierre au début du XIII^e siècle, le château sera largement remanié vers 1450. Démantelé par les troupes de Louis XI en 1477, il subira d'autres outrages, mais sa transformation en ferme à partir de 1570 le sauvera à la Révolution.

Redescendre 50 m, Grande Rue, puis prendre à gauche le chemin de Verjoulot, direction les Âges Bois en montée, toujours vers la gauche. Nous arrivons alors à l'Espace Naturel Sensible « pelouse de la Chaux » (4), coteau calcaire très sec. Pâturage communal jusque dans les années 1960, il est depuis son abandon envahi par les arbustes. Longer la clôture en observant le paysage, la faune, la flore typique des pelouses sèches (5), jusqu'à la route du Mouterot, au vignoble renommé.

Descendre sur la gauche jusqu'au virage en épingle et pénétrer dans le bois du Mont (6), par le chemin à droite (avant le motocross). Sorti du bois, prendre à droite vers la route de Rouffange (7 et 8). Tourner à gauche vers le village. Traverser en face la D125 (9), rue du puits, jusqu'à la rue des Fontaines vers les lavoirs (10) et passer le pont sur la Vèze, rue de Vigearde (11 et 12). En haut de la côte, à gauche, entrer dans le bois (13) et en sortir aussitôt sur la droite vers la vue du Mont Poupet (14). Prendre à gauche le chemin en lisière.

Partir à droite pour rejoindre Romain, mais encore à droite à la patte d'oie, vers le cimetière. Puis, aller à gauche sur la D236 vers Romain. À l'entrée du village, prendre le chemin à droite vers le lavoir (15), sorti de terre en 2015, car enterré lors du remembrement dans les années 1970. Puis, fier comme Artaban, retour au point de départ!

La nuit, Vénus, la plus brillante du ciel, veille toujours pour guider vos pas... Elle est l'étoile du berger perdue des Mages. Enfin, si le myrte vous paraît trop amer, nous vous suggérons les délices du Calice des oiseaux, à la cave du Mouterot.

✍️ Louis LEVREY et Nathalie RUDE

En savoir plus :

- 📍 <https://valleeognon.fr/site/chateau-detrabonne/>
- 📍 <https://www.montagnes-du-jura.fr/itineraires-pedestres/la-pelouse-de-la-chaux-espace-sensible-naturel>